

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(PAGO ADELANTADO)

CORUÑA Un mes, una peseta. — PROVINCIAS Trimestre, cuatro pesetas. — PAISES COMPRENDIDOS EN LA UNIÓN POSTAL: Trimestre nueve pesetas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Real 26 y Galería 21

TELÉFONO 114

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSÉ LOMBARDEO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA

Sábado 15 de Diciembre de 1906. — San Faustino.

A TIENTAS

En el próximo interregno parlamentario de las vacaciones de Navidad va por centésima vez a intentarse la difícil y trabajosa unión de los prohombres liberales, a fin de dar a este Gobierno enteco un poco de vitalidad que prolongue sus días. Lo asegura un periódico madrileño que ordinariamente suele estar bien enterado, y habrá que creerlo, aunque se dude del éxito de la empresa.

De tal modo está hilvanada la cohesión del partido que un día dirigido Sagasta, tales destrozados han hecho las ambiciones en las vestiduras de su unidad, que todo intento de zurdido será inútil y todo propósito de concordia será empeño vano.

Ni aun viéndolo podría creerse que Moret y Canalejas llegasen a reconciliarse. La enemiga que entre ambos políticos existe, profunda, arraigada, irreductible, es de las que no entran en los dominios del olvido. Y lo que ocurre con Moret y Canalejas ocurre también con Moret y Montero Ríos.

Será, pues, tiempo perdido el que se emplee en juntar esas fuerzas que tienden natural y lógicamente a la desmembración, marchando por caminos diametralmente opuestos. No son nuestros políticos de ahora hombres que por abnegación se sometan al sacrificio, cuando los agravios sufridos en silencio y las humillaciones recibidas en público hacen más hondas las diferencias y más imposible la armonía.

Los mismos liberales han de ser los primeros convencidos de la ineffectividad de esas gestiones que se preparan para aprovechar de algún modo la suspensión de las Cortes. Las divisiones latentes que entre ellos se mantienen cada vez más vivas y más enconadas constituyen por sí solas la anticipada seguridad de un inevitable fracaso.

Y cuando éste llegue, cuando el marqués de la Vega de Armijo tenga que rendirse a la evidencia y conformarse con ver enfrente a Moret receloso y amargado, a Canalejas aperechido para la lucha y a Montero Ríos melido dentro de la concha de sus características serriedas, no le quedará más recurso que seguir gobernando mal como pueda o provocar una crisis total para dejar el poder.

Después de tantos remiendos como ha llevado esta situación política que de tropiezo en tropiezo viene dando tumbos hace apenas diez y ocho meses, a cualquiera se le alcanza que por muchos parches que quieran echarse, los liberales no forman hoy el partido fuerte y robusto que exigen los problemas trascendentales que actualmente se ventilan y que reclaman una mayoría unida y compacta, guiada por un solo pensamiento, conducida por una sola voluntad e inspirada por un único ideal que nos redima de nuestros pasados errores y nos acerque un poco al puesto que ocupan en el concierto internacional los pueblos cultos y las naciones grandes y admiradas.

La política española vive hoy entre sombras, caminando a tientas, sin ver una luz que la ilumine, sin saber a donde va ni a donde ha de dirigirse, llevando el acoso por único derrotero y dejando que la casualidad sea su único guía en estas tortuosas encrucijadas que está atravesando.

DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

La Junta provincial

Bajo la presidencia del gobernador civil se reunió ayer a las cinco de la tarde la Junta provincial de Instrucción pública.

Asistieron los señores Sánchez Anido, Pérez Ballesteros, Gomar, León, Rincón y Silva.

Se adoptaron los siguientes acuerdos: Elevar al Rectorado los expedientes de permuta entablada entre la maestra de Jobre, en la Puebla del Caramiñal, y la de Corrubedo, en Riveira.

Informar favorablemente los expedientes de concesión de licencia por enfermas, promovidos por doña Rogelia Rojo Seijas, maestra de Santa Comba, y doña Obdulia Sánchez Baamonde, que lo es de la de Calo, en Teo.

Rectificar en su día el arreglo escolar de los ayuntamientos de Outes y Frades.

Autorizar al maestro del Hospicio de esta capital para eliminar del presupuesto escolar del corriente año aquellas partidas menos necesarias, hasta dejar reducida la consignación a 238'37 pesetas.

Autorizar al ministerio de Instrucción pública una solicitud de D. Felipe Sotelo, maestro sustituto de la escuela de niños de Mugla, pidiendo que se le ponga en su empleo por hallarse restablecido de la enfermedad que venía padeciendo.

Autorizar al maestro de la escuela de niños de Outes para que admita en las clases a los niños de las parroquias de Entines y San Julián de Terás.

Establecer en las escuelas públicas de esta capital la enseñanza nocturna de adultos, para cuyas clases se matricularán ya 301 alumnos distribuidos en la siguiente forma: Escuela superior, 31; idem del Camino de la Estación, 41; idem de Santa Margarita, 47; idem Daguarda, 43; idem de la calle de Pastoriza, 32; idem de la del Socorro, 36; idem de la de San Agustín, 28; idem de la Puerta de Aires, 42. No se adoptó ningún otro acuerdo.

Nombramientos

Por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes se han hecho, a propuesta del ministro de la guerra, los siguientes nombramientos:

D. José Fernández Echevarría, oficial de la Escuela de Industrias de Vigo.

D. Cipriano Zamora Ríos, mozo de la Escuela de Industrias de Vigo.

D. Julián Sánchez Rodríguez, escribiente Caligrafo del Instituto de Santiago.

D. Antonio Bravo González, escribiente de la Escuela Normal de Maestros de Santiago.

Cátedra vacante

La Gaceta llegada ayer anuncia a concurso la provisión de una cátedra de Aritmética y Algebra, vacante en la Escuela elemental de Industrias y Bellas Artes de la Coruña.

Está dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas y demás ventajas que le concede la ley. En el concurso sólo podrán tomar parte los profesores numerarios de las escuelas industriales, sean elementales o superiores, que tengan igual categoría o lleven cinco años de ejercicios efectivos en otra inferior.

Hurto sacrilego

En la iglesia parroquial de Santiago de esta ciudad se cometió ayer un hurto.

Una mujer llamada Manuela Díaz Cubeiro entró en el templo a las diez y media de la mañana, en ocasión en que no había nadie que pudiese verla, y acercándose a uno de los altares se apoderó de dos candeleros de metal blanco, que ocultó debajo del mandil.

Trató luego de ganar la puerta de salida; pero el sacristán de dicha iglesia, José María Fraga, que había advertido la sustracción, le salió al paso y le preguntó qué era lo que llevaba oculto.

Entonces la ratera dejó caer al suelo los candeleros y huyó precipitadamente. El guardia municipal apellidado Fandiño, a quien el sacristán enteró de lo ocurrido, emprendió la persecución de la ratera logrando detenerla poco más tarde en la calle de la Amargura.

Manuela Díaz fué puesta a disposición del juez instructor, quien ordenó su ingreso en la cárcel.

PERMUTA DE EDIFICIOS

A propuesta del ministro de la Guerra señor Weyler, fué aprobada en Consejo de ministros la permuta de la casa y terrenos del cuartel de caballería, perteneciente al Ayuntamiento de esta capital, por el antiguo convento de Santo Domingo, del que se hallaba incautado el Estado desde la desamortización.

La permuta puede estimarse altamente beneficiosa para los intereses de este vecindario, pues no sólo el Municipio economizará los gastos de conservación del cuartel de caballería, sino que además si instalan, como parece, el Asilo municipal en el que fué convento, se evitará el pago del alquiler de la casa de la calle del Socorro unida al referido establecimiento de Beneficencia y permitirá establecer en éste las oficinas del arquitecto municipal.

EL SERVICIO MILITAR

El senador señor duque de Tovar ha presentado en la alta Cámara una proposición de ley acerca del servicio militar. En el preámbulo enumera los grandes peligros que lleva aparejados la implantación del servicio militar obligatorio en España, que está en realidad consignado a la cabeza de la vigente ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, sin que por ello se desconozca que la mayor y la más escandalosa de las mixtificaciones de este servicio es la vergonzosa redención a metálico.

Para acabar con esta excepción, el señor duque de Tovar entiende que el ejército debe desarticularse en tres grandes agrupaciones: activo ó de primera línea, de reserva ó territorial, suprimir la redención a metálico, para el servicio de guarnición y reducir el cuadro de exenciones. Todo recluta que desee eximirse de prestar servicio en el ejército activo, pagará una cuota que se dividirá en siete clases: de 5.000, 4.000, 3.000, 2.000, 1.000, 750 y 500 pesetas—según la cédula del cabeza de familia ó tutor.

El eximido de este servicio por cualquier motivo, recibirá la instrucción militar en la zona del punto en que tenga su habitual residencia ó en la más próxima a dicha punto.

Con estos reclutas, entre los que voluntariamente lo deseen, y previa la aprobación de las materias indispensables y las prácticas necesarias en cuerpos activos, se formará la escala de oficiales de la reserva gratuita. Esta es, en síntesis, la trascendente reforma que propone el señor duque de Tovar.

VIAJEROS

En el rápido de ayer regresaron de Madrid el marqués de Loureda y su hijo D. Enrique Fernández Herce.

Se halla entre nosotros el alcalde de Melid D. Ricardo R. Montero.

Ha llegado a esta ciudad para pasar la próxima temporada de Navidad el capitán del cuerpo jurídico D. Leoncio Agudín Aspe.

Regresó de Santiago la señora viuda de Vilas Iglesias.

Hállase en la Coruña el corresponsal de EL NOROESTE en Melid D. Venancio Gómez.

LA PESCA EN PORTUGAL

Los vapores españoles y las autoridades lusitanas, tratando por último. Los portugueses en España. Pesca a Barcelona.

Hace algunas semanas, en vista de que la pesca escaseaba en las costas gallegas, salió para las de Africa el vapor del bou Sirdas, de la matrícula de Vigo.

Iba con objeto de llevar la pesca a Lisboa, que es la plaza de importancia más próxima a las costas marroquíes.

Pero el caso es que los portugueses se niegan a permitir que entre el pescado de los buques españoles en la plaza de Lisboa, alegando que está prohibida por los tratados.

Con este motivo pregunta un periódico de Vigo: ¿No existe reciprocidad entre españoles y portugueses en materia de pesca? Porque el caso es que los barcos portugueses llevan la pesca a Huelva, sin que para ellos recen prohibición de ningún género.

Si del tratado se dedujese esa enormidad, habría que denunciarlo.

Se da además la anomalía de que los bons ingleses y franceses venden libremente en Lisboa, siendo los españoles los únicos que no pueden utilizar aquel mercado, ni aun pagando derechos.

Allí les está vedada la vida.

En vista de estas dificultades, el Sirdas seguirá pescando en las costas de Marruecos, pero llevará la pesca a Barcelona.

Se cree que el pescado llegará en perfectas condiciones de conservación a dicho puerto, pues ahora, con motivo de haberlo tenido hasta 17 días en las bodegas, a causa de la prohibición de los portugueses, se pudo comprobar que resiste en las cámaras frigoríficas.

Cosas de la calle

La piadosa Manuela fué a rezar a la iglesia de Santiago, mas, queriendo tener en esta vida de sus rezos el pago, se fijó en el soporte de la vela que estaba ante la imagen encendida y comprendió enseguida que obrando cual persona diestra y lista podía distraerlo sin ser vista.

Guardóse la mujer el candelero, y aquí acaba el capítulo primero.

Mas, es el caso que esta prenda aislada es cosa que no sirve para nada, pues es costumbre vieja que, candeleros, guardias y pendientes no yayan por el mundo independientes sino constituidos en pareja.

Y rindiendo un tributo de respeto a la costumbre, va nuestra heroína, coge el que se encontraba en la otra esquina y queda de este modo el par completo.

Consumada la hazaña, no vista, al parecer, por gente extraña, trata Manuela de volver al mundo abandonando el templo para no dar a nadie mal ejemplo; y aquí acaba el capítulo segundo.

Desde la sacristía, el sacristán, que todo lo veía, se frotaba las manos de contento, bien seguro de hacer un escarmiento; y atajándole el paso en la escalera hubo de detener a la ratera que, convicta y confesa, está sin candeleros, y está presa.

Con este desenlace tan violento se acaban los capítulos, y el cuento.

Hallóse el Monseñor de Victor Hugo en circunstancia igual, pero le plugo regalar lo robado a Jean Valjeán.

¿Lo que da de un obispo a un sacristán!

DE SOCIEDAD

La entusiasta junta directiva del Sporting Club, que por voto unánime de todos los socios ha sido reelegida para el año próximo, después de un efusivo voto de gracias, se propone celebrar con gran brillantez las fiestas de Pascua. El día de Navidad bailarán un coñillon los patinadores que han hecho del Teatro Circo Emilia Pardo Bazán un agradable centro de buena sociedad, y después habrá un colosal "Arbol de Navidad", repartiéndose juguetes a los chicos de los socios, que concurrirán a tan agradable fiesta.

Oportunamente daremos detalles de tan espléndido festival, y por anticipado aplaudimos la brillante gestión de la junta que tan dignamente desempeña su cometido.

En Madrid ha dado a luz felizmente un robusto niño la bella señora de D. Enrique Barrio, que tantas simpas disfruta entre la sociedad coruñesa.

NOTAS MUNICIPALES

D. Juan Lourido Piñero solicitó permiso de la alcaldía para reedificar las casas números 39 y 41 de la calle de Santa Lucía.

También pidió licencia don Juan Barros García para hacer varias obras en la casa número 9 de la calle del Príncipe.

El alcalde Sr. Sánchez Anido ha enviado un atento oficio al cónsul de la República del Uruguay en esta ciudad, don Andrés Dubra Seoane, dándole gracias por las eficaces y activas gestiones que ha practicado para que el Ayuntamiento pueda entrar en posesión del legado que don Antonio N. Pereira, natural y vecino de Montevideo, dejó al municipio de esta capital a condición de que se recuerde el nombre del abuelo del donante, que era de esta provincia.

DE TEATROS

En el Principal.

Fuó ayer día de descanso para los artistas que actúan en el Teatro Principal; pero no se perdió el tiempo porque además de ensayar algunas de las obras que en breve subirán a escena se leyó una nueva que probablemente se dará a conocer muy pronto.

El autor es nuestro buen amigo el empleado de Hacienda D. Jesús Luengo, quien ha conseguido ya hacerse aplaudir del público coruñés con otras producciones de su ingenio.

Celebraremos que la que ahora va a darnos a conocer obtenga un éxito tan lisonjero como las recientemente estrenadas.

Hoy se pondrán Sin querer, de Benavente, y Pepita Reyes, de los Quinteros, dos comedias preciosísimas.

La empresa, atendiendo al ruego de muchos abonados, acordó que las funciones comiencen a las nueve de la noche, como siempre se ha hecho.

En el Pardo Bazán.

En el Teatro-Circo de la Marina comienzan esta noche las sesiones del Cinematógrafo parlante, notable invento no conocido aún en esta capital.

La primera dará principio a las seis y media de la tarde y las sucesivas se verificarán de hora en hora hasta las diez y media de la noche.

En todas las sesiones se darán a conocer dos lindísimos cuadros de cinematógrafo en combinación con el fonógrafo. Además el celebradísimo y popular cantador Antonio Pozo, El Mochecho, dejará oír algunas de sus hermosas canciones.

El espectáculo llevará gran concurrencia al Teatro-Circo no sólo por su novedad sino por la economía de los precios fijados por la empresa para cada sesión.

Costarán los palcos, sin entrada, 2 pesetas; la silla, con entrada, 0'50; el anfiteatro, con idem, 0'40; la tertulia, con idem, 0'35; y la entrada general, 0'25. El impuesto del timbre corre a cargo de la empresa.

Compañía disuelta.

La compañía del género chico que hasta el lunes ha venido actuando en el "Pabellón Lino" bajo la dirección del primer actor don Emiliano Latorre, ha quedado disuelta.

El empresario Sr. Pérez Lastres había arrendado el Teatro Romea, de Ferrol, para hacer allí una corta temporada; pero razones ajenas a su voluntad le obligan a desistir de su propósito.

Hoy era el día anunciado para el debut, mas como de Madrid no remitieron el archivo que con toda urgencia se había pedido y los artistas, a algunos de los cuales han hecho proposiciones para trabajar en otros teatros, no pue-

den esperar más tiempo, han rescindido sus compromisos con el citado empresario.

Por este motivo el Teatro Romea, de la vecina ciudad, permanecerá cerrado esta temporada.

El lunes próximo celebrarán los citados artistas, con la cooperación de algunos de los que actúan en el Teatro Principal, una función a beneficio de los coros con objeto de que éstos puedan emprender el viaje a la Corte.

Probablemente tomará parte en el espectáculo el notable violinista cubano Brindis de Salas.

LA TIFOIDEA EN ARZÚA

Confirmando la noticia que hemos publicado anteayer, podemos asegurar la existencia de numerosos casos de fiebre tifoidea en la villa de Arzúa.

Tan sólo en la familia del juez de instrucción de aquel partido, nuestro querido amigo el Sr. Infanzón, existen tres casos, alguno de ellos con verdadera gravedad.

Los facultativos opinan que la infección es producida por las filtraciones de un canal existente sobre los manantiales de la fuente pública, y en el cual fueron arrojadas inadverentemente las deyecciones de un tífico que estuvo en la Coruña cuando aquí reinaba la epidemia y la importó en Arzúa.

Hay en la parte baja del pueblo, precisamente donde está la fuente que se supone infectada, más de veinte atacados, lo cual es alarmante en un núcleo tan pequeño de población y desconocedor para un país que, por ser estación médica admirable, se iba convirtiendo poco a poco en verdadero sanatorio de anémicos y tuberculosos, y que si pierde su mayor bien, la salubridad, quedará más desamparado de lo que se encuentra.

Por humanidad llamamos otra vez la atención de las autoridades para que adopten medidas higiénicas, teniendo en cuenta que la salud pública está por encima de todos los intereses y conveniencias.

La Asociación de propietarios

Se ha reunido anteayer la Junta directiva de la Asociación de propietarios de esta capital, con objeto de tratar asuntos que importan a la clase.

Hablóse de la asamblea general que actualmente está celebrándose en Madrid, acordándose adherirse a ella y telegrafándose a su presidente en tal sentido.

Como los acuerdos que se adopten en definitiva por los propietarios reunidos en la Corte han de interesar a los de todas las provincias, se convino en designar a los señores Batista y Cornide (don Luis) para que se reúnan con la comisión ejecutiva de dicha asamblea, a fin de cambiar impresiones acerca de los importantes asuntos que han sido tema de las deliberaciones.

Los Sres. Cornide y Batista darán después cuenta de su misión a sus compañeros de esta capital para enterarles de todo aquello que pueda convenirles.

POR HACER UN CHISTE

UN CONSEJO DE GUERRA

Poco tiempo ha, al pasar por la Rua Nueva, de regreso de un paseo militar, el regimiento de Caballería de Galic, un sujeto llamado Joaquín Grande Vázquez tuvo la humorada de dar la voz de ¡alto! La fuerza se detuvo un momento, creyendo que la orden partía de alguno de los jefes; pero un sargento que advirtió la ocurrencia detuvo al gracioso, después de reprenderlo y ser insultado por éste, y lo puso a disposición del coronel, quien ordenó que se le instruyese sumaria.

Hoy ha de verse el proceso en Consejo de guerra que se celebrará a las diez de la mañana en el cuartel de Alfonso XII.

Presidirá el Tribunal el teniente coronel de Isabel la Católica D. Joaquín González Moro, y actuará de asesor el teniente auditor de guerra D. Francisco Armengol.

Acusase al procesado Joaquín Grande Vázquez de un delito de insulto a la fuerza armada.

La sentencia que recaiga se enviará en consulta al capitán general de la región.

La tercera en los Correos

Se están haciendo gestiones en los Ayuntamientos de Belanzos, Curtis y sus limitrofes para obtener de la Compañía de los ferrocarriles del Norte que autorice la expedición de billetes de tercera clase en dichas estaciones para los trenes correos ascendentes y descendentes.

Mucho celebraremos que se tome tal acuerdo, aún cuando para ello fuese indispensable suprimir alguno de los trenes tranvías que hacen el servicio entre Curtis y esta capital.

La Otero en Roma

La bella Carolina Otero, nuestra compatriota, se halla en Roma.

Las noticias nada más añaden. No se sabe qué aventura, si galante, religiosa ó artística, ha llevado a la famosa bailarina camino de la "ciudad santa".

No se ha hablado de que vaya a exhibir sus danzas lascivas desde el tablado de un teatro de Roma.

El motivo del viaje se ignora. Quizás en la grata compañía de un príncipe amigo, ya olvidada de las arras matrimoniales dadas en prenda al industrial inglés, haya querido visitar los viejos monumentos del mundo pagano, cuyo arte, evocador de las costumbres gentílicas, ilustra también el ars amandi.

Quizás ha huido de París para evitar el suicidio de un enamorado sin esperanzas, como aquel pobre militar que se ofrendó trágicamente su vida.

No será extraño tampoco que piadosa, religiosamente devota, intente, después de haber escandalizado en los teatros mejores del mundo con sus bailes tentadores al pecado, arrojarse ahora a los pies del Papa, besando la santa sandalia pontificia, pidiendo bendiciones é indulgencias.

Ante Su Santidad, otra compatriota nuestra, bailarina también, la Tortajada, se prosternó con tanta reverencia.

Igual ejemplo parece que nos va a ofrecer la Otero. Un acto de contrición salva un alma. Y Magdalena fué perdonada por haber amado mucho.

UNA ENSEÑANZA

Para que en la Coruña veamos cómo en Vigo saben hacer las cosas cuando se trata de favorecer los intereses de aquella ciudad, que allí se consideran superiores y preferentes a todos los demás intereses, damos hoy noticia de una carta circular que los consignatarios de las compañías trasatlánticas en aquel puerto han dirigido a los representantes en Cortes de la provincia de Pontevedra, recabando su concurso en un asunto que los exponentes califican y juzgan de importancia.

Afirmar que de algún tiempo a esta parte ha venido decayendo el número de pasajeros que se embarcan en Vigo para América, mientras que en la Coruña—añadido—ese número ha ido creciendo.

Atribuyen los consignatarios vigüeses esta decadencia a la diferencia de lo que cuesta un billete de tercera clase en ferrocarril a cada uno de los dos puertos, pues mientras el viaje desde Salamanca a nuestra capital por ejemplo, importa 18'17 pesetas, a Vigo cuesta 20'80, resultando de esto una diferencia de 11'89 pesetas.

Alegan que esta desigualdad perjudica de una manera lamentable a los intereses de aquella ciudad y piden a los señores que quienes se dirigen, que se pongan de acuerdo a fin de conseguir que los viajeros que van a Vigo disfruten de iguales beneficios que los que se dirigen a esta población, gestionando para ello que la compañía del ferrocarril del Norte, la de Orense a Vigo y todas las demás que hacen los recorridos en las dos provincias, faciliten billetes de tercera clase con destino a aquella ciudad, en las mismas condiciones que a la Coruña.

Estos trabajos que los vigüeses realizan en un asunto que tanto les interesa, llevados del noble deseo de acrecentar el movimiento de aquel puerto que tiene en la emigración un positivo beneficio, deben de constituir para la Coruña una enseñanza merecedora de ser puesta en práctica en ocasiones análogas, cuando las conveniencias de la localidad lo demandan.

Es además una lección que los consignatarios coruñeses están en el caso de aprovechar, si quiera no sea más que para saber cómo se defienden aquellos intereses que no permiten un solo momento de descuido.

En esta actitud egoísta y justificada está la demostración de que no deben dormirse los organismos que quieren vivir y prosperar. Aprendamos, el sup. 26 de diciembre de 1906.

GRUDEZAS DEL TIEMPO

Aun no se ha iniciado el invierno y ya hemos pasado por todas las crueldades que consigo trae esta temida estación del año.

Tuvimos primero unos días de temporal espantoso en que el mar embravecido a poco no deja en Riazor piedra sobre piedra. Después dismutamos de un Nordeste frío y seco, en que parecía que el aire sutil del Guadarrama, ese airecillo que en Madrid proporciona tantas pulmonías, se había enseñoreado de nuestro pueblo. De entonces vienen los catarrros de que don buena prueba cuantos asisten al Teatro, pues noches hay en que aquello, por los toses, parece una sala de físicos de un hospital. Y ahora, desde hace tres ó cuatro días, cesaron los fríos, pero empezaron las lluvias, una lluvia menuda, pertinaz, obballo, que llaman en el país, que tiene el cielo constantemente entoldado y las calles convertidas en inmundos barrizales.

Pero no es esto solo. Fuera del puerto hay temporal grande desde anteayer, soplan vientos variables del cuarto cuadrante que, como procedentes del mar libre, producen olas de enorme densidad. Anteayer los salseros saltaban por encima del perfil del muelle de piedra y venían a caer a la carretera inmediata al Gobierno civil.

A pesar de la marejada reinante no se tiene noticia de que hubiesen ocurrido incidentes marítimos en la costa.

Los vapores que hacen la carrera entre Ferrol y este puerto no se decidieron a emprender viaje por lo peligroso de la travesía, y los de pesca, tanto los del bou como las parejas, permanecieron anclados en la bahía todo el día de ayer. Esto podrá dar idea a nuestros lectores de cómo estará el mar por allí afuera.

Si esto ocurre ahora que aun estamos casi en otoño, ¿qué sucederá cuando llegue el invierno? Dios nos coja confesados.

De Galicia

Dice un periódico de Santiago:

«Procedente de Vigo, llegó ayer a Santiago un matrimonio con cinco hijos.»

Cuando fueron a pedir socorro al Ayuntamiento, pues carecían de dinero, a la mujer le acometieron los dolores de parto, dando a luz un hermoso niño en una cuadra del barrio de San Cayetano.

La enferma no tenía hoy ni un caldo.

El recién nacido será bautizado mañana.»

El obispo de Orense ha dirigido un afectuoso telegrama de felicitación al exministro de Marina y diputado a Cortes por Ginzó, D. Eduardo Cobián, por el discurso que pronunció en el Congreso contra el proyecto de ley de Asociaciones.

La Asociación de maestros de primera enseñanza del partido de Cambados ha nombrado presidente para el año próximo a don Antonio Magariños Pastoriza y secretario a don Joaquín Rodríguez García.

En la última feria celebrada en Parga, han sido decomisadas y quemadas unas diez arrobas de carne de cerdo que se hallaba en malas condiciones para el consumo por su estado de descomposición.

Dicen de Ribadeo que los propietarios de la fábrica de cerámica establecida en el puerto de Burela desistieron de trabajar en la misma y parece que se proponen vender algunos de los materiales allí existentes.

Se ha dispuesto la busca y captura del inscripto de marinería Manuel Vázquez López y de José Amado Martínez, procesado por la Comandancia de esta capital.

Entre todos los vecinos de Parada del Sil reina gran alarma por las numerosas víctimas que están ocasionando las fiebres de ca-

rácter lífico y por las proporciones que toma la terrible enfermedad.

En casi todos los pueblos del distrito hay muchos atacados.

En un molino existente en la parroquia de San Martín de la Picoña, en Salcedo, T. U. y, apareció anteayer el cadáver de D. José Rodríguez Carracedo.

Créese que se trata de un crimen.

Son bastantes los atacados de gripe en el Asilo de ancianos desamparados, de Vigo. Los escasos recursos del establecimiento impide atenderlos debidamente.

El negocio de vinos sigue bastante animado en el Ribero y son muy solicitados en general las buenas clases, para abastecer en la mayor parte los mercados del interior.

Anteayer a las diez de la mañana zarpó de Vigo con rumbo a la isla de Madera, la escuadra rusa, compuesta de los acorazados *Cesarevitch* y *Slava* y el crucero *Bogatyr*.

Hoy se esperan en aquel puerto dos escuadras inglesas.

Los que mueren:

En la Puebla del Caramiñal, doña Dolores Hermo Lago, viuda de Abal y madre del director del Hospital de Santiago don Antonio.

En Santiago, la señorita Pilar Nieto Otero.

En Vigo, doña Antonia Fernández Zúñiga, viuda de Martí.

En Conjo, el joven don Manuel Ribó Seoane, de 27 años de edad, muy estimado en aquel distrito.

En Otero de Rey, la señora doña Rosa Castells Padró, viuda de Gómez.

En Orense, doña Isabel Iglesias, viuda de Aguiar.

En Vigo, la niña Margarita González Franco, hija del médico D. Heriberto.

UNA DESGRACIA

Anteayer dimos cuenta de una desgracia ocurrida el martes último en Celas de Peiro, del Ayuntamiento de Culleredo, a un infeliz campesino llamado Felipe Fariña Domínguez, que pereció aplastado por un carro.

Hoy podemos ampliar la noticia con algunos detalles que hemos recibido del lamentable suceso.

Felipe, que era un honrado labrador, venía guiando un carro cargado de rajas de pino que conducía para la Coruña, en donde pensaba venderlas, y como las rajas chirriaban excesivamente trató de enseñarlas.

Para hacerlo apoyó un hombro en una de ellas y sin cesar de rodar el carro comenzó a dar jabón al eje.

En esto se le prendió la blusa en una de las zarzas del camino y como la posición que ocupaba era un tanto violenta cayó al suelo con tan mala fortuna que la rueda le pasó por encima del pecho, aplastándolo.

Inmediatamente acudieron en su auxilio algunos vecinos; acudieron también su esposa y sus padres, desarrollándose la emocionante escena que es de suponer, pero no pudo evitarse que poco tiempo después dejase de existir.

El infortunado Felipe contaba 26 ó 27 años y dejaba cuatro hijos de corta edad.

El jueves se practicó la autopsia a su cadáver, comprobándose que la muerte ha sido causada por consecuencia del suceso que queda relatado.

La Sociedad Económica de Santiago

ESCUELA DE MÚSICA

En la última sesión celebrada por la sociedad Económica de Santiago se acordó felicitar al director de la Escuela de música don Enrique Lens Viera y a todo el profesorado de la misma por el estado floreciente en que ésta se halla.

En el curso de 1906 á 1907 se celebraron los siguientes exámenes:

Alumnas oficiales, 96; idem libres, 87; alumnos oficiales, 34; idem libres, 5.—Total, 222.

Premios concedidos.—En solfeo: 3 primeros y un segundo; en piano: 12 primeros, un segundo y 3 terceros; en canto: un primero y un tercero. Total, 16 primeros, 2 segundos y 4 terceros.

No es excesivo el número de premios concedidos en relación al de exámenes.

En el Conservatorio Nacional se presentaron en el curso anterior, 32 alumnas en las oposiciones de solfeo y 31 obtuvieron el primer premio y 1 el segundo; en piano se presentaron 30 alumnas, obteniendo 28 el primer premio y 2 el segundo.

En el curso actual hay matriculados oficialmente: alumnas en solfeo, 31; en piano, 65; en violín, 2, y en canto, 10.—Total, 108.

Alumnos en solfeo, 14; en piano, 8; en violín, 6, y en contrabajo, 2.—Total, 30.

Total general de alumnas y alumnos, 138.

El profesorado está constituido por los señores siguientes: *Numerarios*.—Director, don Enrique Lens Viera; profesores, D. José Courtyer, D. José Gómez Curros y D. Laureano Rey Villaverde. *Supernumerarios*.—D. Juan María López; auxiliares, señorita Nemesio Courtier, señorita María Naveira y D. Ladislao Suárez.

La prensa de la ciudad compostelana dedica elogiosas frases de felicitación al director de la Escuela y a todo el profesorado por el brillan-

te resultado obtenido con sus esfuerzos, y al director y a la comisión cursadora de la sociedad por el estado altamente próspero de dicha Escuela.

FOLLETÍN EN ACCIÓN

UN HOMBRE QUE PASA POR CONDESA

TRÁGICO DESENLACE

La policía de Breslau (Alemania) acaba de descubrir la clave de un suceso que tiene todas las apariencias de un folletín.

Los episodios del mismo se han desarrollado en París, Berlín y Breslau.

Su desenlace no ha podido ser más trágico, pues ha terminado con el suicidio de la protagonista, ó del protagonista, según se ha descubierto después.

Esta ó éste hacíase pasar por la condesa Dina Alma de Paradea, diciéndose hija del cónsul de Francia en Rio Janeiro.

La condesita era lindísima, produciendo por todas partes violentas pasiones.

Un profesor alemán, que se encontraba de vacaciones en París, vió á la condesita, no tardando en enamorarse perdidamente de ella. Dicho profesor seguía asiduamente, y al cabo de poco tiempo dedicóse á hacerle reuella del amor.

Venciendo la timidez que la belleza y la posición de su adorada le infundían, pidióle relaciones.

La condesa Dina aceptólas, después de pedir tiempo para reflexionar.

Entonces el profesor regalóle una sortija de desposada, y al terminar las vacaciones, llevóla consigo á Breslau, donde residían sus padres.

Allí habían de unirse los novios en lazo indisoluble.

La condesita instalóse en aquel pueblo provisionalmente con todos sus muebles.

Pero desde el principio infundió ciertas sospechas á los padres del novio sobre la autenticidad de su sexo.

La condesa, además, sufría ataques de neurastenia.

Un día en que la crisis era más violenta que de costumbre, hizose preciso llamar al médico.

Este rogó á la condesa Dina que se desnudase para reconocerla mejor.

La joven resistióse á ello, afectando un gran pudor.

Esta resistencia avivó aún más las sospechas que ya tenían sobre su sexo, y como es natural, los padres del novio insistieron para que complaciese al médico.

Dina entonces pareció acceder, y trasladándose á una habitación contigua, dijo que la esperasen.

Así lo hicieron largo tiempo el médico y los padres del novio.

Por último, en vista de la tardanza, decidieron penetrar en la habitación.

Entonces encontráronse ante un espectáculo horrible.

La condesa Dina yacía inanimada en el suelo.

A su lado había caído un frasco.

Recogido éste púdose ver que aún contenía algunas gotas de un veneno activísimo.

Los circunstantes procedieron entonces á desnudar á la condesa, encontrándose con que eran falsas sus caderas, sus senos y hasta sus cabellos.

Debajo de todos estos postizos ocultábase un hombre como de treinta años.

La policía ha averiguado después que la pseudo-condesa era hija de un médico de Berlín, y huérfana de madre.

Su padre pasábale una pensión mensual de 250 marcos.

Hácese muchas suposiciones sobre las causas de su disfraz femenino.

Hay quien cree que obedecía al deseo de aumentar sus rentas.

La condesa ostentaba grandes diamantes, que luego han resultado falsos.

EL PUERTO

Ayer sólo entró en el puerto el balandro *Dolores*, de Camariñas, en lastre.

Fueron despachados los vapores *Gijón*, para Gijón, en lastre, y *Landro*, para Ribadeo, con carga general.

Según anuncia el semáforo de Finisterre reina viento fresco del Noroeste con marejada gruesa del mismo y cerrado en niebla.

El de la Estaca de Vares anuncia también viento duro del Sur Sudoeste, mar gruesa del Noroeste y cerrado en niebla.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 14 de Diciembre de 1906.

—*Cornúa*: sobre expedición de un billete falso de 100 pesetas del Banco de España.

—*Corcubión*: contra José Benito García Rey, sobre daños.—*Idem*: contra Manuel Canosa y otro, sobre lesiones.

—*Señalamientos para el día 15 de Diciembre de 1906*.—SALA DE LO CIVIL.

—*Becerra*: Eugenio Alvarez con Manuel Calnés, sobre pago de pesetas. Menor cuantía.

—*Cornúa*: Manuel Pan con Manuel Souto, sobre nulidad de una escritura. Lictos. Wais y Pérez Porto.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección primera.

—*Corcubión*: apelación interpuesta por D. Evaristo Rodríguez y otros, contra un auto de procesamiento. Lictos. Casás y Rajoy.—*Idem*: contra José Toba N. y otro, por lesiones. Licenciadados Casás y Correal.

Sección segunda.—*Ferrol*: contra Josefa López, por hurto. Licto. Ozores.

Ha vuelto á encargarse del juzgado de Vigo, el juez propietario, por haber terminado la licencia de quince días que disfrutaba.

LIBROS NUEVOS

Objeto de general observación es desde hace días la fiebre con que el público acude donde quiera que hay una librería, un kiosco ó una papelería para comprar, con rara unanimidad, un pequeño volumen. Siguiendo la corriente general, nos hemos acercado á uno de estos grupos y hemos oído: «Este año regala un bono para adquirir un reloj», y cuando, sugeridos por este atractivo, hemos adquirido un ejemplar y leído su portada, nos explicamos el alán por adquirirlo.

Dice así: *Almanaque Bailly-Baillière ó Pequeña Enciclopedia de la Vida Práctica para 1907*. Hojeando este Almanaque podemos asegurar sin exageración á nuestros lectores que, á pesar de su tamaño relativamente pequeño (300 páginas en 12.^o), contiene el texto de un infolito. Texto informativo, preciso é imparcial, en el que se encuentra materia de instrucción y recreo á medida que se adelanta en su lectura.

Pasando por alto aquella sección puramente de almanaque, ó sea la que contiene el calendario, santoral, preceptos y consejos para cada día, sólo hablaremos de la parte especial, y sobre ella llamaremos la atención por su mérito. Dividida en secciones, en la titulada *Universo* sobresalen artículos tan curiosos como *Los dramas de la niebla* y lo que es *El polvo y sus beneficios*; la vista de las *Calástrofes de Italia y San Francisco de California* y la explicación de las provechosas enseñanzas adquiridas por la Ciencia en *Astronomía*.

En *Historia Universal* hay estudios tan amenos como el de la *Historia de las regiones cristianas*, y otros que, además de instructivos, denotan una gran observación, como el titulado *Nuestro viejo mundo amenazado por el peligro amarillo*; en esta sección, y entre sus observaciones gráficas, merecen citarse los *Retratos de los Soberanos y Jefes de Estado de Europa*.

En *Geografía* hay verdaderas curiosidades, entre las que son dignas de mención: *Las siete maravillas del mundo antiguo comparadas con las siete del mundo moderno*, los *Conquistadores y Colonizadores* y *Las tierras aun desconocidas*, etc.

Por último, este libro nos proporciona una grata sorpresa. Los editores han incluido en él un bono para adquirir un elegante reloj-pulsera-sport por un precio económico, en virtud de un contrato celebrado con una importante fábrica, y lleva, como siempre, una participación en el medio billete de la Lotería de Navidad número 14.226, además de participar de alguno de los 600 regalos que por sorteo distribuye entre los compradores.

Crónica local

La sociedad de socorros mutuos *La Colectiva*, celebrará mañana, á las doce, junta general en el salón bajo de la Casa Ayuntamiento.

El Consejo de Administración de la Compañía arrendataria de Tabacos admitió la renuncia que del cargo de director-gerente presentó el Sr. Rodríguez Beraza, siendo nombrado para ese puesto el exministro de Hacienda don Eleuterio Delgado.

Entre las disposiciones puestas anteayer á la firma del rey por el ministro del ramo figura un real decreto proponiendo para jefe de Estado Mayor de la escuadra al caballero capitán de navío don Alejandro Fery, que ejerce el cargo de comandante de marina de este puerto con general complacencia.

Damos nuestra más cordial enhorabuena al pundonoroso marino, que tantas simpatías se ha captado en esta población en la que su marcha será muy sentida.

El tren correo de ayer llegó á esta ciudad con dieciocho minutos de retraso.

En la Junta celebrada en la noche de ayer por el Sindicato de carpinteros *La Emancipación*, se acordó prohibir que algunos de los asociados se dediquen á realizar trabajos de tallistas.

Además se eligió la directiva que ha de seguir desde primero de año, la cual quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente, José Méndez Rega; vicepresidente, Manuel Alvedro; secretario, Emilio Souto García; vicesecretario, José Amor; secretario del exterior, José Regueira; contador, Andrés Fernández; tesorero, Bernardo Dopico, y vocales: Ricardo Deibe, José Naya y Conrado García.

También se nombró una comisión revisora de cuentas, compuesta por Manuel Sánchez Freire, Juan Dopico y Emilio Galán.

Hoy á las cuatro de la tarde se reunirá en el despacho del gobernador civil la Junta Provincial de Beneficencia.

A las once de la noche de ayer fueron detenidos

por haber promovido un gran escándalo en el café cantante de la calle de Castelar y desatado á los agentes de la autoridad, Ramón Dobau Sande y Tomás Sabin. Al primero se le ocupó una navaja.

Las aguadoras María Lado Barbeito y Josefa Castro Lapido, promovieron á las seis de la tarde de ayer un escándalo en la fuente de la Franja por cuestión de la vez. La Josefa, no contenta con insultar á su compañera, la emprendió á golpes con el niño de ocho años Manuel González, hijo de ésta.

Hoy se inaugurará el período de vacaciones de Navidad en los establecimientos oficiales de enseñanza.

Las clases se reanudarán el 7 de Enero entrante.

Cien Colonias acudieron al gran Congreso de Higiene, y el premio á Orive le dieron porque en su análisis vieron que su AGUA rival no tiene.

La tos, ronquera, cosquilleo, resección y

padecimientos de garganta se curan con las pastillas *Crispino de MENTOL y COCAINA*. A la primera pastilla se calma la tos y se nota la mejoría. En todas las farmacias, 1'50 pesetas.

El francés en acción: precioso libro de francés hasta la saciedad.

El inglés en acción: igual sistema y resultados. Se reciben encargos en esta Administración.

Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

Pídase en farmacias y droguerías.

Todo el que sufra de dolores neurálgicos, reumáticos ó de cualquier dolor, acuda al **Aceite Eléctrico del Dr. De Grath** y hallará pronto y seguro alivio para su mal. Nunca falla.

Peluquería de González, Real, 26

Telegramas

La situación política

Por la unión de los liberales

MADRID 14 (11 h.)
Según *El Liberal*, durante el interregno parlamentario se trabajará por la unión de todos los prohombres liberales.

Si fracasasen estas gestiones surgiría la crisis total. La solución entonces sería difícil de prever.

La ley de asociaciones

MADRID 14 (13'50 h.)
Dijose hoy que se suspendería la discusión del proyecto de ley de asociaciones, para dar lugar á la ratificación del acta de Algeciras y á las leyes económicas.

Los canalistas mostraban gran interés en desmentir tales rumores.

El conde de Romanones manifestó que en la sesión del lunes continuará la discusión de la ley de asociaciones y de los presupuestos.

Agregó que se espera que hoy apruebe el Congreso el protocolo de Algeciras.

Los debates parlamentarios

MADRID 14 (22'45 h.)
El Sr. Canalejas ha manifestado que mañana se discutirá la proposición del Sr. Lerroux sobre las escuelas de Barcelona.

Luego discutiránse el acta de Algeciras y los presupuestos.

Después irá la ley de asociaciones.

Dice el Sr. Canalejas que mantiene su actitud de abandonar la presidencia tan pronto como se pretenda suspender la discusión de la ley de asociaciones.

Los conservadores y el Gobierno

MADRID 14 (22'45 h.)
El Gobierno está molestadísimo por la actitud que han adoptado los conservadores que forman parte de la Comisión de presupuestos.

Las vacaciones

MADRID 14 (22'45 h.)
El Sr. Navarro Reverter ha manifestado que las vacaciones serán cortísimas, para poder terminar la discusión de los proyectos especiales.

De Palacio

Inscripción del nuevo infante

MADRID 14 (14'15 h.)
A las once de la mañana se verificó en Palacio la inscripción en el registro civil del infante.

Puséronse los nombres de Luis y Alfonso. Actuó de notario mayor el ministro de Gracia y Justicia Sr. Barroso.

En calidad de testigos asistieron los señores Montero Ríos, Canalejas y marqués de la Vega de Armijo.

Asistieron al acto los obispos de Madrid y Sión, y los altos personajes palatinos.

Después de la inscripción marchó el rey á cazar al Pardo.

Firma del rey

De Fomento

MADRID 14 (15 h.)
Hoy firmó el rey los decretos siguientes:

Admitiendo la dimisión presentada por el vizconde de Eza del cargo de vocal de la Comisión ejecutiva del Instituto de Agricultura.

Nombrando para sustituirle á D. Julio Burrell.

Jubilando al inspector general de primera clase del cuerpo de Caminos don Enrique Uliarte.

Idem al de Montes D. Eduardo Castellanos. Los ascensos que resultan de estas jubilaciones.

Autorizando al ministro para que presente á las Cortes un proyecto modificando los plazos en que deben terminarse las obras del canal de Aragón y Cataluña.

De Bilbao

Pidiendo trabajo

MADRID 14 (11'15 h.)
Los canteros de Bilbao han pedido al Ayuntamiento de aquella villa que emprenda obras á fin de conjurar la crisis.

El temporal

MADRID 14 (11'15 h.)
Continúa el temporal en el mar. Se ha suspendido la entrada y salida de buques.

Varias noticias

La moneda de níquel

MADRID 14 (13'30 h.)
La Junta de la Moneda conferenció hoy con el ministro de Hacienda sobre la acuñación de la moneda de níquel.

Los comisionados vascos

MADRID 14 (13'30 h.)
Esta mañana visitaron al Sr. Navarro Reverter los comisionados vascos, para expresarle su satisfacción por los términos laudatorios en que se ha redactado el preámbulo del decreto relativo al concierto económico.

Visitas á Navarro Reverter

MADRID 14 (13'45 h.)
Hoy visitaron al ministro de Hacienda una comisión del Banco de España y otra de la Tabacalera, con objeto de tratar diversos asuntos.

Los billetes de cien pesetas

MADRID 14 (22'45 h.)
El Banco de España admitirá todos los billetes de cien pesetas de la penúltima emisión que se presenten al cobro, á fin de retirarlos definitivamente de la circulación.

Los mitins de Pamplona

MADRID 14 (22'45 h.)
Los Sres. Mella, Nocedal y marqués del Valdillo visitaron hoy al ministro de la Gobernación para preguntarle que medidas se adoptarán en Pamplona con motivo de los mitins anticlericales que se celebrarán el domingo en aquella ciudad.

De Barcelona

Violento temporal

MADRID 14 (15 h.)
Reina un furioso temporal en la costa. Muchos buques entran de arribada. Téñese que ocurran siniestros.

Ebanistería incendiada

MADRID 14 (15 h.)
Hoy fué arrasado por un incendio un taller de ebanistería de la barriada de San Gervasio. Las pérdidas son de consideración. El incendio fué casual.

El proceso por la algarada carlista

MADRID 14 (15 h.)
La autoridad civil se ha inhibido en favor de la militar para que conozca en el proceso seguido con motivo de la reciente algarada carlista.

Hoy se entregaron á la autoridad militar parte de los muchos fusiles, cartuchos, portafusiles, cinturones, cornetas y otros pertrechos cogidos durante la intentona.

FOLLETON de EL NOROESTE (199)

ALEJANDRO DUMAS

El Conde de Monte Cristo

PRIMERA PARTE

—¿Dónde?

—En el palco.

—No,—repuso la condesa,—no he visto á nadie. Conque, volviendo á nuestra primera conversación, ¿creéis que sea el conde quien ha ganado el premio?

—Estoy seguro.

—¿Y el que me ha enviado la copa?

—Sin duda alguna.

—Pero yo no le conozco, y me dan tentaciones de devolvérsela,—dijo la dama.

—¡Oh! no hagáis tal cosa; os enviaría otra tallada en un zafiro ó incrustada en un rubí, que es su manera favorita de hacer regalos.

En este momento anunció la campanilla que iba á empezar el acto segundo.

Alberto se levantó para volver á su asiento.

—¿Os volveré á ver?—le preguntó la condesa.

—Si me lo permitís, vendré á informarme en los entreactos de si puedo seros en algo útil.

—Señores,—dijo la condesa,—en la calle de Rivoli, núm. 22, estoy visible para mis amigos todos los sábados por la noche. Sirvaos de aviso esto.

Los jóvenes la saludaron y se fueron. Al volver al patio vieron á todo el público de pic con los ojos clavados en un sitio solo.

Siguieron sus miradas la dirección general, yendo á fijarse en el antiguo palco del embajador de Rusia.

Un hombre de treinta y cinco á cuarenta años, vestido de negro, acababa de entrar en él con una señora vestida á la oriental.

